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本报讯（记者 周迎 通讯员 王栋梁）5
月22日是国际生物多样性日，一则“长江镇
江段出现鱼群跃出水面景象”的视频轰动
网络，很快就蹿升至镇江同城热搜第一，并
持续保持较高热度。记者第一时间联系视
频拍摄者，探寻“飞鱼出水”的背后故事。

据了解，这则视频拍摄于 4月 24日下
午，当时市农业综合行政执法支队与京口
大队正在京口区江段巡查，由于两船螺旋
桨的声音搅动江面，惊扰了鱼群，促使它
们本能的跳跃出水面，被执法人员及时拍
到。当时执法人员都很兴奋和激动，有老
渔政执法人员说：“这么多年执法巡江，还
是几年前见过这种场景。”

一位业内专家表示，出现这样的情
况，一方面是因为视频拍摄点位于我市长
江段某小夹江内，水域环境良好、饵料资
源丰富，适宜鱼类聚集栖息，易形成规模
鱼群；另一方面，也体现了长江“十年禁
渔”对鱼类种群数量增加起到积极作用。

其实，今年以来，有越来越多的“沿
江”工作人员发现鱼群增多的现象。一位
润州区的护渔员表示，他和队友常常能在
巡查江段的夹江位置发现一些鱼群。“比
如我们以前常说的‘翘嘴’和‘红眼’，这些
鱼在夹江里一群一群的游。”

虽然还未进行系统监测，但渔业数量
的恢复在镇江江段已能初见端倪。这得
益于我市近年来严格落实长江“十年禁
渔”“禁得住、管得好”的工作目标任务。

“2022年是我市全面实施长江禁捕的第三
年，也是国家全面实施长江十年禁渔的第
二年，我市对照省市禁渔工作考核要求，
突出问题导向，坚持露头就打，始终保持
对非法捕捞和经营高压严打态势。”市农
业农村局相关负责人表示，截至4月底，全
市出动检查人员 2000余人次，执法船艇
300余艘次，累计航程 10000余公里，执法
车辆 100车次，各类联合检查行动 60余
次，查办案件共128件，其中行政处 罚122
件，处罚人员 122人；非法捕捞刑事案件 6
件，涉案人员 8人,其中包含 2起电捕鱼案
件，抓获犯罪嫌疑人2名，查获 渔获物220
公斤，没收非法渔具132件。

市委农办主任，市农业农村局党委书
记、局长蒋勇表示，长江“十年禁渔”工作
是“国之大者”，我市将以全方位宣传为引
领，清理取缔涉渔“三无”船舶、违规网具
为重点，加强执法巡查手段，强化网格化
管理支撑，严厉打击非法捕捞、垂钓、销售
和经营长江水产品行为，坚决斩断非法捕
捞、运输、销售黑色产业链。同时，进一步
巩固完善部门间及各市（区）间的协调配
合机制，落实禁捕水域网络化管理主体责
任，强化执法监管能力建设，把长江禁捕
执法监管责任落实到位。
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本报记者 王露

数千株杜鹃栽种在规格相同的
灰色花盆中，在一片铺了隔离垫的土
地上有序地排列着，成为一片美丽整
洁，又随时可以移动、搬运的花海。
近日，在丹阳市陵口镇居庄村内，记
者首次见到了这样规模壮大的“盆栽

海洋”，除了杜鹃，基地内还有紫薇、
鸡爪槭、亮晶女贞等各类花木。

车辆在大棚边停下，一辆装载花
木的货车正在装货，有人在驾驶室探
出头来，正是丹阳市香逸林果合作社
理事长袁国亮。他与记者打招呼道，

“我们刚从常州送货回来，马上还要
再装一批货，这两天真是太忙了。”满

头是汗的袁国亮穿着衬衫，面孔晒得
黝黑，他近来每天都要亲自去送货。

下了车的袁国亮带着记者走进
了大棚边的办公室。这里也是监控
控制室，从一块大屏幕上可以看到20
多个摄像头拍摄的种植基地的画
面。袁国亮介绍，丹阳市香逸林果合
作社成立于 2010年 12月，合作社内
共有 108名成员，主打 200个品种的
容器苗的栽培、种植、销售，产品不光
销往江苏，还销往上海、山东、湖北、
安徽等地。经过多年来的发展，该合
作社已经成为国家农民合作社示范
社、江苏省百强农民合作社，一年的

总销售额能达到3000多万元，走出了
一条葱葱郁郁的乡村共富路。

令人有些意外的是，花木生意做
得如此红火，袁国亮起初却是靠“种
葡萄”起家的。“镇江这边种葡萄的太
多了，我们发现人们生活水平提高
了，每个家庭都对盆栽有了需求。”
洞察到这个市场需求的他带着团队
前往上海、浙江走访学习，一步步从
头做起。在市场调研中他发现常规
的苗木周转期长，用土壤栽培不方便
运输，有时还会破坏土地，相比之下，
种在容器中的容器苗在移栽后成活
率可以达到90%以上， （下转3版）

本报记者 曹源
本报通讯员 王璧瑢 陶露露

济济多士，乃成大业；人才蔚
起，国运方兴。2021年，镇江高新
区人才工作紧紧围绕市委、市政
府强力推进产业强市、创新驱动、
融合发展的战略部署，不断夯实
人才基础，为全市经济社会发展
谱写“三高一争”新局面提供了有
力的人才支撑。近日，市委常委、
镇江高新区党工委书记詹立风就
如何持续唱响“人聚镇江 才享荣
光”好声音，加速创新成果转化，

赋能高新区高质量发展等问题接
受了记者专访。

詹立风表示，面对复杂严峻的
国内外形势，唯有人才资源是永不
枯竭的战略资源，唯有人才优势是
最具潜力、最有活力的战略优势。
镇江高新区将坚持高点站位，提升
人才工作牵引力；树立全球视野，
提升招才引智行动力；打造最优生
态，提升人才服务整合力。

2021年，镇江高新区出台《加
快打造人才集聚创新发展活力标
杆 17条》，打造“镇兴”人才行动高
新区“升级版”。詹立风介绍，对引

进的高层次人才（团队）给予 30-
150万元的资助；对在高新区企业
工作的硕士、博士毕业生，5 年内
在高新区购置首套房，分别给予
25万元、30万元购房补贴；在人才
平台载体建设方面最高给予 1 亿
元支持。“此外，我们还编制完成

《惠企政策一本通》、高新区人才政
策‘一图读懂’和服务指南。梳理
出 4大类、14项、128条惠企政策进
行发布。目的就是用真金白银把
人才引进来、留下来。”

近年来，镇江高新区聚焦高层
次人才引进与培养，共引进、培育各
类高层次人才181名。 （下转2版）

本报记者 栾继业 周迎 曹源

民以食为先、食以安为本。刚刚
过去的周六恰是二十四节气中的小
满，在日趋复杂多变的国际环境下，
14亿中国人始终能吃饱吃好，尽享粮
食安全下的盛世太平，这不禁让我们
更加怀念“杂交水稻之父”“共和国勋
章获得者”袁隆平院士。

一年前的 5月 22日，正是袁隆平
院士逝世的日子。禾下乘凉梦正圆，

夏收时节思国士。当天，我市的农业
专家、科技人员、农业经营从业者和
各行各业的人们纷纷表达对袁隆平
院士的深切缅怀之情。大家表示，袁
老虽然离开我们一年了，但他一生躬
耕田野，只为苍生谋福的精神永驻人
间，激励着更多后来人接续奋斗，为
中华民族的伟大复兴贡献绵薄之力！

知名农业专家、我市稻鸭共作技
术的开拓者沈晓昆劳模表示，袁老的
事业后继有人，定会薪火相传，续写

辉煌篇章。沈晓昆还深情赋诗一首：
《追思袁隆平院士》
又是一年种稻季节
袁隆平院士去世一周年了，
让人格外思念他老人家。
袁隆平先生毕生致力杂交水稻

事业的志向、情怀、业绩，
永远激励后来的新农人继承他

的事业。
中国人的饭碗，永远要掌握在中

国人自己的手上。

正在我市新民洲从事水稻分子育
种技术及品种创新研究的扬州大学博
导左示敏教授深有感触地说：“一粒种
子可以造福万千苍生，可以决定一个国
家的兴衰成败。袁先生是我国杂交水
稻研究的开路先锋和战略总设计师，是
解决我国粮食温饱问题的‘国之大者’，
为我国新世纪以来的经济腾飞提供了
重要基础保障！值此先生仙逝一周年
之际，我们诚挚祝愿先生热爱的种业事
业长青，相信先生一定会成为天上最亮
的星，不断激励晚辈们继续圆梦！”

在镇江扬中市从事优质水稻栽
培等农业项目的华瑞农业科技有限
公司，曾多次得到袁隆平院士的直
接或者间接关心支持，企业负责人
童忠林对袁老这位良师益友般的长
者十分敬重怀念， （下转2版）

奋进新征程 建功新时代

迈向共同富裕的镇江足迹

禾下乘凉梦正圆 夏收时节思国士
——镇江“三农人”深切缅怀袁隆平院士逝世一周年

连日来，句容市边城镇的万余亩小麦相继成熟。从空中俯瞰，成片的麦田好似金色的海洋。据悉，边城镇境内的
10266亩麦田，即将迎来收割期。为确保颗粒归仓和适时播种，当地的夏收工作正在积极准备中，收割工作将在6月
初开镰、预计在6月上旬完成。 辛一 笪倩倩 摄影报道

让人才“活水”奔流涌动
——访市委常委、镇江高新区党工委书记詹立风
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本报讯（记者 周迎）5 月 22
日，以“农业生物多样性与乡村振
兴”为主题的第一届农业生物多样
性培育利用论坛在句容市赵亚夫事
迹馆举行。市委副书记、市委统战
部部长巩海滨会见与会专家代表，
副市长殷敏出席开幕式并致辞。

巩海滨在会见中对论坛的举
行表示祝贺，并向省农科院长期以
来对镇江农业的大力支持表示感
谢。他指出，农业生物多样性不仅
是贯彻落实习近平总书记生态文
明思想的重要举措，也是全面贯彻
总体国家安全观、落实新发展理念
的具体体现。

巩海滨强调，推动镇江高质量
发展，离不开高效生态农业。农业
生物多样性发展既是高效生态农
业的基础、目标和手段，也是走向
农业现代化的必由路径。希望与
会人员以此次论坛举办为契机，深
入贯彻中央和省市决策部署，充分
利用好省农科院技术平台和赵亚
夫典型示范引领，依托镇江农业生
物多样性发展优势，高起点谋划、

高定位对接，打造高端、高效、更有
影响力的常态化农业生物多样性
论坛。

省农科院副院长、研究员孙洪
武在会见中对镇江市委、市政府对
农业生物多样性发展的重视表示
感谢，对镇江生物多样性农业取得
的成效表示肯定。他指出，未来农
业是大健康产业、现代食品业、全
域旅游业和新型服务业，农业生物
多样性的发展，是推动这一体系的
基础和保障。希望以此次论坛为
契机，更好传播生物多样性农业理
念和方法，让更多地方走上绿色发
展性之路。

殷敏在开幕式上指出，生物多
样性是可持续发展的重要基础，对
经济建设、污染防控、环境改善有
着深远而积极的影响。多年来，市
委、市政府始终坚持绿色发展不动
摇，在“山水林田湖草”一体化保护
修复、推进农业生物多样性、提高
农业生态利用价值等方面持续发
力，成功打造30个市级以上高效生
态农业示范基地； （下转2版）

第一届农业生物多样性
培育与利用论坛举行

本报讯（王维 马孟枭 庆海）近日，
句容赤山湖管委会联合南京大学生态保
护专家团队，对赤山湖国家湿地公园部
分区域、样线开展生物多样性调查。调
查中发现了斑嘴鸭、白鹭、白腰草鹬、星
头啄木鸟、红嘴蓝鹊等数十种鸟类，泽
蛙、华南兔等两栖、哺乳动物，荻、窃衣、
野大豆、芦苇、铜钱草、白茅、野燕麦等十
余种高等植物。专家团队还在花兰墩区
域的相关点位设置了捕获装置、红外相
机，用以记录野生动物的行动轨迹。

根据2017年-2021年期间野生动植
物调查数据显示，赤山湖国家湿地公园
生物多样性保护成果显著。目前，赤山
湖国家湿地公园生物物种总数达到700
余种。包括维管植物92科218属348种，
其中，野大豆、莲、野菱、水蕨等被列为濒
危物种，水杉、银杏被列入国家一级保护
植物。各类动物共计115科360种，其
中，鸟类47科173种。相较于2013年赤
山湖国家湿地公园试点建设初期，仅仅
鸟类种数就增长了百余种，由69种激增
到173种，属国家二级保护动物的野生鸟
类从8种猛增至35种，属国家一级保护
动物的野生鸟类从1种增加为3种。

近年来，赤山湖管委会积极提升全
园监测与科研水平，建成生态环境监测
监控系统与水质实验室，实现对园内水
质、水文、气象、空气质量的实时监测。
持续加强保护区巡查与水环境整治，并
依法依规对公园保育区及恢复重建区
等区域实行部分封闭管理，以减少人类
活动对湿地动植物的影响。今年，通过
外聘专家团队、联合调查等方式对陆生
维管植物、陆生脊椎动物、陆生昆虫、水
生生物等四个大类十个小类的动植物
物种展开调查，进一步拓展监测工作的
深度与广度，为生物多样性保护及湿地
修复工作提供有力的数据支持。

赤山湖联合专家团队
开展生物多样性调查


